
“前段时间我们到县医院调研，
那里的医生很苦恼，做科研、发论文
压力太大。我觉得，没有必要所有的
医生都去做科研，尤其是基层医院的
医生，应该集中精力把病看好。”7日
上午，在四川代表团分组审议现场，
全国人大代表、四川省成都市第三人
民医院骨科主任梁益建的一番话引
起热烈讨论。

针对看病难、看病贵等问题，今年
的政府工作报告提出，健全公共卫生
应急处置和物资保障体系，深化公立
医院综合改革，扩大国家医学中心和
区域医疗中心建设试点，提升县级医
疗服务能力。

作为长期在一线工作的医务人
员，梁益建认为，要提升县级医疗服务
能力，就应当给医生们“减负松绑”，让
他们集中精力加强临床诊疗，而不是
把工夫花在写论文上。与科研、论文
高度相关的评价机制，在某种程度上
甚至会催生学术造假等乱象。

“你说得有道理。不仅仅是县医
院，现在各家医院都在忙着做科研。有
医生反映说，看病压力不大，论文压力
大。这是个导向问题，不能让大家都奔
着论文去、奔着指标去。”全国人大常委
会委员、中国科学院院士李家洋说。

“医生该忙看病还是该忙论文？”
有代表这样说，目前已经有医院正在
探索相关改革，试行教职人员分系列
管理、分类评价聘任的制度，还有医院
建立了“临床教授体系”，让科研归科
研、临床归临床。

“考核评价和晋升机制应该有所
调整，进一步破除‘唯论文’‘唯学历’
等问题。”

“要建立健全分级诊疗体系，让全
科医生在基层做好常见病多发病的诊
疗转诊。”

……
代表们纷纷发表意见。
从科研和临床的平衡取舍，到考

核评价机制的完善、公立医院改革，再
延展到医药卫生体制改革，这场讨论
持续了近一个小时。在交流和碰撞
中，代表们的思路更加清晰，不少好的
观点被吸纳到将以书面方式提交的建
议中。 （新华社）

“分数是重要的，但分数不是
教育的全部内容，更不是教育的
根本目标。”全国政协委员、江苏
省锡山高级中学校长唐江澎在全
国政协十三届四次会议第二场

“委员通道”上指出，学生没有分
数就过不了高考，但孩子如果只
有分数，恐怕赢不了未来的大考；
学校没有升学率就没有高考竞争
力，但教育如果只关注升学率，国
家恐怕也就没有核心竞争力。

“好的教育应该是培养终生
运动者、责任担当者、问题解决者
和优雅生活者，给孩子们健全而
优秀的人格，赢得未来的幸福，造
福国家社会。”他说，今年这届高
三毕业生到2049年，也就是第二
个百年奋斗目标实现的时候，年
龄都在四十六七岁，正是人生盛
年、家国栋梁，我们注定将生活在
我们的学生和学生的学生所创造
的未来社会。今天孩子的全面素

质将决定我们国家未来的整体实
力、社会的幸福程度。教育要培
根铸魂、启智润心，这是教育的使
命与价值。

唐江澎还特别对年轻家长们
说：“让幼儿园孩子养成整理东西
的习惯，远比让他们早识字重要；
让孩子多读书，远比让他们做阅
读理解题好。提高国民素质，促
进人的全面发展，应该成为社会
各界的共识。” （新华社）

南京到上海、杭州1小时通
达，打通断头路、开通47条跨省公
交，人们出省就像去“串门儿”，长
三角出行通勤越来越便捷。全国
人大代表、江苏省交通运输厅厅长、
党组书记、省铁路办主任陆永泉表
示，“十四五”期间，江苏交通将在长
三角区域基本实现枢纽协同、网络
设施、运输服务、行业治理、体制机
制“五个一体化”，支撑和引领长三
角区域一体化发展。他说，到
2025年，基本建成安全、便捷、高
效、绿色、经济的现代综合交通运
输体系，基本实现长三角核心城市
间1小时通达、2小时畅行江苏、南
京及苏锡常都市圈1小时通勤。

举例来说，在枢纽协同方面，

江苏将实施枢纽城市能级提升工
程，加快建设南京国际性综合交
通枢纽，与上海、杭州共建全球性
国际邮政快递枢纽集群，推动苏
锡常通泰盐共同打造环沪枢纽集
群，建设苏州国际铁路枢纽，打造
连云港海港、徐州国际陆港、淮安
空港互为支撑的苏北物流“金三
角”，共同打造更高质量枢纽经
济。实施共建世界级机场群工
程，优化提升南京区域航空枢纽
功能，建设苏南硕放机场区域性
枢纽机场，规划建设南通新机
场。实施共筑世界一流强港工
程，加快建设以江海联运为特色
的通州湾新出海口、以长江中转
联运为特色的南京区域性航运物

流中心和以陆海联运为特色的连
云港国际枢纽海港。

在网络设施方面，实施区域
交通网络互联互通工程，推进北
沿江高铁（合肥至上海段）、沪苏
通铁路二期、沪苏湖铁路、合新铁
路、宁宣铁路、苏锡常都市快线、
苏州至淀山湖至上海城际铁路、
上海嘉闵线北延（太仓段）等项目
规划建设。打通溧阳至宁德、高
淳至宣城、苏州至台州高速公路
等省际“断头路”和“瓶颈路”。实
施省内交通网络优联优通工程，
打造省域城际铁路一张网，构筑
功能完善的过江通道系统，加快
推进龙潭、海太、苏通第二等项目
建设。 （人民网）

体育是提升学生综合素质的
基础性工程。全国人大代表、江
西省委教育工委书记叶仁荪提
出，建议发挥体育独特的育人功
能，开齐上好体育课，开展中小学
体育“晒课表”活动，公开接受社
会监督，对以往存在的挤占体育
课以及“阴阳课表”等现象进行有
针对性的治理。

叶仁荪表示，在实际工作中
发现，学校体育课开不足、开不齐
现象并非个案，学生的体型、体
能、体质问题仍较突出。这其中
的原因可能很多，但受考试评价
指挥棒的影响，没有充分认识并
发挥体育独特的育人功能，可能
是其中最重要的原因。

“一些学校没有开齐开足体
育课，除了极个别可能由于体育
师资不足未能开设外，更多的是
将体育课时间调剂给文化课，因
为文化课要参加升学考试或者
分值更高。”叶仁荪说，这里隐含
着一个逻辑，就是上了体育课可
能就会影响到文化课的考试。

实际上，将体育纳入中考科目并
且计分，实施的效果是既提高了
运动技能，又没有影响到文化课
考试。

据介绍，江西2008年开始将
体育纳入中考，很多家长早晚还
与孩子一同锻炼，学生的身心健
康、素质能力得到全面提升。据
教育部对江西四年级、八年级学
生开展的学生体质监测结果显
示，江西两个年级学生的身体形
态、体能均高于全国平均值，而肥
胖率却低于全国平均值。江西省
卫生健康委员会组织的近视率筛
查结果也显示，江西青少年总体
近视率以及两个年级学生近视率
均低于全国平均水平。

“这说明，体育与智育并不互
相排斥，而且一些竞争性、对抗性
体育活动本身也有助于增进智
育，实现以体育智、以体育心、以
体促劳，将德智体美劳‘五育并
举’真正落到实处。”叶仁荪说。

目前，江西正在开展体育
“晒课表”活动。“建议全国各地

也能开展类似的‘晒课表’活动，
以此督促各校能把体育课开齐
上好，促进学生全面发展。”叶仁
荪说，与此同时，加强体育课、大
课间、课外活动的衔接和联动，
特别是义务教育阶段充分利用
好课后“三点半”的时间，开展丰
富多彩、喜闻乐见的课后体育活
动，使学生掌握更多的运动技
能，养成终身受用的体育锻炼习
惯。

同时，叶仁荪建议，深化体育
教学改革。加强和改进新时代学
校体育工作关键在教育教学改
革，体育教学改革的核心就是要
做到教会、勤练、常赛。围绕教会
学生“健康知识＋基本运动技
能＋专项运动技能”，通过课堂教
学和经常性的课余训练，使学生
掌握健康知识和运动技能，促进
身心健康发展，并通过开展面向
人人的体育竞赛，引导学生正确
认识和看待胜负，不断磨砺自我、
战胜自我，锻造坚韧的品格和坚
强的意志。 （据新华社）
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全国人大代表叶仁荪：

建议中小学体育课“晒课表”

陆永泉代表：
2025年可望长三角核心城市间1小时通达

“医生该忙看病
还是该忙论文？”
——一场来自全国人大代
表分组审议现场的讨论
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